

# El Futuro de Israel se Juega en los Territorios

Sigue de la primera plana

y en la que se observa a varios soldados israelíes golpear inmisericordemente a unos jóvenes palestinos, indefensos. Los punta-pies en las costillas y en la cabeza, y los golpes propinados con una piedra en los brazos y piernas son la evidente intención de romper los huesos, seguramente han debido evocar en las mentes de muchos judíos imágenes de otros tiempos, en que ellos eran las víctimas indefensas. Por el propio bien del pueblo judío es de desear que esas imágenes hayan actuado también como repulsivo moral, para rectificar el rumbo de una política que no sólo es cada vez más discutible éticamente, sino que puede llevar a Israel a un desastre.

Los brutales soldados, plenamente identificados en la pantalla, deben ser duramente castigados, si Israel ha de conservar la imagen de que goza todavía entre muchos de los que sienten simpatía por ese pequeño gran país. Pero para Israel y para los judíos del mundo, el castigo es aún más importante, como medio de conservar la propia salud mental y al respecto de sí mismos.

Se han iniciado ya acciones penales en contra de otros soldados que golpearon a varios palestinos y trataron de enterrarlos vivos con un bulldozer; también en contra de civiles que decidieron actuar por su cuenta y asesinaron a jóvenes palestinos que les arrojaban piedras y los amenazaban.

★  
Puede argumentarse en descargo de las fuerzas armadas israelíes, que sus medidas de represión son necesarias para tratar de restablecer el orden en los territorios ocupados. En efecto, en las acciones anti disturbios un cierto grado de violencia es indispensable, así como es inevitable que se produzcan abusos. Pero en un Estado de derecho hay mínimos de conducta que se deben respetar y la violación de las normas que distinguen a un país civilizado de un país bárbaro ha de castigarse con todo rigor. Las necesidades militares no sirven de eximente de la responsabilidad penal, como quedó bien claro en los juicios de Nuremberg en contra de los criminales de guerra nazis. Por otro lado, también es evidente un exceso en la represión, que se está produciendo en los territorios ocupados; eso lo demuestra el hecho de que mientras la

cifra de muertos entre los palestinos se acerca a los setenta, por parte de las fuerzas de seguridad israelíes no ha habido ningún muerto.

Desde luego que el clima de violencia que prevalece en la zona no facilita las posturas ecuanímes, y los israelíes pueden recordar los actos de terrorismo cometidos en el pasado por grupos palestinos, entre los que descuella particularmente el ataque a la escuela de Metulla. Sin embargo, el argumento "tu quoque" no sirve, tener una posición moral si lo que se quiere es mantener una posición moral superior. Una gran parte de la opinión pública mundial ha apoyado a Israel, no por su fuerza, sino porque ha reconocido en el pueblo judío esos valores éticos que lo han hecho grande. Si algunos en Israel llegaron a creer que es en la razón de la fuerza donde deban buscar sus mejores argumentos, harían bien en repasar la historia, para recordar el destino de los que han creído lo mismo; también tendrían que resignarse a irse quedando solos, lo que sería sumamente peligroso para ellos... y para todos los demás, dado lo fácil que es resbalar por el antisemitismo a todos los racismos.

En el mismo Israel, el debate en torno de los sucesos en las zonas ocupadas se va agudizando y está mezclado con una serie de consideraciones de política interna, ligadas a la prácticamente segura terminación del acuerdo entre el partido laborista de Shimon Peres y la coalición Likud, que apoya al actual Primer Ministro Shamir. Uno de los grandes problemas de Israel es que la fragmentación de partidos que permite el sistema electoral proporcional en vigor, otorga una fuerza exagerada a los partidos marginales, lo que ha permitido influir negativamente en la política interior y exterior del país.

El problema para Israel, es que ahora se encuentra en una seria encrucijada, y debe decidir si prefiere el mantenimiento de ventajas coyunturales, aún a costa de poner en peligro el futuro, o si se decide por arrojar la soga, para garantizar ese futuro que puede escaparse de las manos. Los acontecimientos lamentables que comentamos, podrían servir para romper la inercia de una serie de decisiones políticas equivocadas. En efecto, en nuestra opinión, lo que está en juego actualmente en la política respecto a los territo-

rios ocupados es, ni más ni menos, que la supervivencia de Israel como Estado judío; pero no por las razones que dan los sectores más reaccionarios de Israel, sino precisamente por las contrarias.

★  
Quienes sostienen la necesidad de conservar los territorios ocupados creen que es la mejor manera de consolidar el Estado judío, por las ventajas estratégicas y económicas de un territorio más grande. Desde hace varios años, hemos externado nuestra opinión en el sentido contrario, con base en la siguiente argumentación, de la que excluimos todo criterio ético o jurídico y nos limitamos a lo que sería un planteamiento de simple "Realpolitik": la ribera occidental del Jordán y la franja de Gaza han sido ocupadas por las fuerzas israelíes en 1967, como resultado de la guerra llamada de los seis días, y ese hecho dejó dentro de las fronteras "de facto" de Israel una gran población árabe, hostil a los judíos. Si Israel anexara esos territorios, como quieren los extremistas judíos, Israel metería dentro del ámbito del Estado de Israel a una población árabe que

tiene una tasa de crecimiento demográfico muy superior a la judía, y el resultado sería que dentro de muy pocas décadas el gobierno israelí quedaría enfrentado a la difícil decisión de adoptar una política respecto a tal población, crecientemente mayoritaria.

Las opciones físicamente a disposición del gobierno israelí serían: a) Otorgarles la nacionalidad y la ciudadanía israelíes, con lo cual el juego democrático colocaría en manos de los árabes el control de Israel; b) Prorrogar el estatuto de ocupación indefinidamente, lo que no podría suceder sin el descontento de una población subyugada, que a medida que creciera, sería cada vez más difícil de controlar; c) Otorgarles la nacionalidad, pero limitar sus derechos políticos, con un sistema que sería imposible de distinguir del apartheid sudafricano; d) Hay otra opción que no pueden considerarse y sería la expulsión de la población árabe. Las razones demográficas colocan al pueblo judío de Israel ante estas disyuntivas, de las que no pueden escapar, excepto si permiten que las consideraciones de largo plazo prevalezcan sobre las de corto plazo. Es-

to llevaría a una conclusión lógica, en el sentido de que la única forma de librarse del caballo de Troya demográfico que han metido dentro de Israel, es abandonando los territorios ocupados, cuanto antes. Mantenerlos es una amenaza para el carácter judío del Estado de Israel, pues propicia un acercamiento y una alianza entre la población árabe israelí y la palestina.

★  
La paradoja histórica ante la que se encuentra hoy Israel es que la política de sus círculos más reaccionarios, de fortalecer a Israel mediante el mantenimiento de los territorios ocupados, es el modo más seguro de garantizar la destrucción del Estado judío. Por el contrario, para los palestinos la estrategia más inteligente para la destrucción de Israel está en tratar de que el gobierno israelí no abandone los territorios ocupados, pues la inercia histórica funcione en beneficio de ellos.

Si Israel no abandona rápidamente, los territorios ocupados, nos encontraremos ante una paradoja adicional: la de que un pueblo cuya historia se mide en milenios, careciera de sentido de la historia.

Lo más Sensato, Abandonarlos Cuanto Antes

## El Futuro de Israel se Juega en los Territorios Arabes que ha Ocupado

Por MODESTO SEARA VAZQUEZ

La serie de disturbios que se han producido en los territorios ocupados por Israel, la Ribera Occidental del Jordán y el corredor de Gaza, llegaron plenamente a la atención mundial cuando un equipo de televisión de Estados Unidos grabó una horrible escena, que sería ampliamente difundida,

SIGUE EN LA PAG. VEINTITRES